CONTEMPORÁNEA

N.º 11 - 7

PRELUDIO DE ALHUCEMAS

por Julio Albi de la Cuesta

Bibliografía esencial

Ayache, Germain, La Guerre du Rif, París 1996

De Annual a la República. El Expediente Picasso, Madrid 1931 (reed. Carrasco García, Antonio (ed.), El Expediente Picasso. Las sombras de Annual, Madrid 2003)

De Annual a la República. La Comisión de Responsabilidades, Madrid 1931

Pando, Juan, Historia secreta de Annual, Madrid 1999

Bibliografía añadida

Bastos, Francisco, El desastre de Annual, Barcelona 1921

Berenguer, Dámaso, Campañas del Rif y Yebala, Madrid 1948

Eza, vizconde de, *Mi responsabilidad en el desastre de Melilla*, Madrid 1923

Francisco, Luís Miguel, Morir en África, Barcelona 2014

Gómez-Jordana, Francisco, La tramoya de nuestra actuación en Marruecos, Málaga 2005

La Porte, Pablo, El desastre de Annual, Madrid 2007

Madariaga, María Rosa de, Abd el-Krim el Jatabi, Madrid 2009

Rodríquez de Viguri, Luís, El desastre de Annual y el asedio de Monte Arruit, Madrid 1924

CONTEMPORÁNEA

N.º 11 - 7

LAS CAMPAÑAS DE MARRUECOS: LA DURA VIDA DEL SOLDADO ESPAÑOL

por Daniel Macías

BALFOUR, S.: Abrazo mortal: De la guerra colonial a la guerra civil en España y Marruecos, Barcelona, Península, 2002.

GOMEZ OCHOA, F. A., y MACÍAS FERNÁNDEZ, D. (eds.): El combatiente a lo largo de la Historia: imaginario, percepción, representación, Santander, Publican, 2012.

LA PORTE, P.: La atracción del Imán. El desastre de Annual y sus repercusiones en la política europea (1921-1923), Madrid, Biblioteca Nueva, 2001

MADARIAGA, M. R. de: En el Barranco del Lobo. Las guerras de Marruecos, Madrid, Alianza, 2005.

WOOLMAN, D. S: Abd el Krim y la guerra del Rif, Barcelona, Oikus Tau, 1971.

CONTEMPORÁNEA

N.º 11 - 7

EL DESEMBARCO DE ALHUCEMAS

por José Luis de Mesa

Santiago, Troncoso y Quintana. *La Columna Saro en la Campaña de Alhucemas*. Barcelona 1926.

La Gasca. *La Epopeya de España en Axdir*. La Ibérica. Melilla 1928.

G. Goded. Marruecos. Las Etapas de la Pacificación. C I A P 1932.

Carrasco, de Mesa y D. Llosá. Las imágenes del desembarco. Alhucemas 1925. Almena. Madrid 2.000.

CONTEMPORÁNEA

N.º 11 - 7

TÁCTICAS DE INFANTERÍA EN LA GUERRA DE MARRUECOS

por Carlos Nogueira

Bibliografía

Reglamento de Infantería, 1913. Servicio de Publicaciones Militares , Estado Mayor.

Reglamento táctico de Infantería, 1929. Servicio de Publicaciones Militares , Estado Mayor.

Alfonso Valles Sales. "Alhucemas: 75 años de la primera acción conjunta de las Fuerzas Armadas", Boletín de Información, 272, 2001.

Joaquín Ramírez y Ramírez. "Operaciones de desembarco y ocupación de la bahía de Alhucemas", Memorial de Ingenieros, 1926.

Luis E. Togores. *Muñoz Grandes*. La esfera de los Libros, 2007.

R. Navarro Suay J. F. Plaza Torres. "1925: cuando volvimos a ser grandes. Sanidad Militar en el Desembarco de Alhucemas", Sanidad Militar, 2012.

Ernesto Andrés Vázquez. "25 años del desembarco de Alhucemas", Revista Ejercito, 1950.

Mariano Alonso Alonso. "La aplicación de los principios y procedimientos tácticos en nuestra guerra de Marruecos", Revista Ejercito, 1948.

Miguel de Ballenilla y García de Gamarra. La Legión 1920-1927. Fajardo el Bravo, 2010.

Carlos Mico España. Los caballeros de la Legión. Galland Books, 2009.

José Millán-Astray. La Legión, 1923.

Francisco Franco Bahamonde. Diario de una Bandera, 1922.

_____. Diario de Alhucemas, 1925 . Prevenciones a las Banderas, 1923.

Francisco Martínez Canales. La Legión 1921: la reconquista tras el desastre de Annual. Almena, 2010.

Luis Miguel Francisco. 1925, nuestro día en Alhucemas: el desembarco visto desde la unidad de carros de asalto. Galland Books, 2008.

Miguel Lacalle. "Desembarco de Alhuchemas, 8 de septiembre 1925", Revista Soldiers, 2000.

Guillermo Serrano Sáenz de Tejada. *De la Guerra de Marruecos y el combate que no debió ser*. Ministerio de Defensa, 2013.

<mark>J</mark>ulio Repollés y Arturo García (dirs.): *H<mark>istoria</mark> de las Campañas de Marruecos*. Servicio Histórico Militar, 1981.

Damaso Alonso Berenguer. Campañas en el Rif y Yebala, 1921-1922: notas y documentos de mi diario de operaciones. Sucesores de R. Velasco, 1923.

Antonio Carrasco García. Las imágenes del desembarco: Alhucemas 1925. Almena, 2011.

José María Jiménez Domínguez. Fuerzas regulares indígenas, de Melilla a Tetuán, 1911-1914: tiempos de ilusión y de gloria. Almena, 2006.

CONTEMPORÁNEA

N.º 11 - 7

Notas

- Esta forma de operar, por ejemplo se cumplió al dedillo en el Barranco del Lobo el 27 de <mark>Julio de 1909, donde nume</mark>rosos jefes y oficiales fueron baja al expone<mark>rse demasiado al fuego e</mark>nemigo para dirigir y controlar a sus hombres, y también por qué no decirlo, para darles moral, en el primer enfrentamiento serio de unos jóvenes reclutas sin instrucción frente a un enemigo real.
- 2 La denominación original era Tercio de Extranjeros.
- 3 El final de la IGM hizo afluir muchos voluntarios con experiencia en el conflicto, fue famoso el caso de Carlos Tiede Zeden oficial alemán que se alista como legionario y que llegaría a ser comandante.
- 4 El termino clases hace referencia a lo que hoy en día llamaríamos suboficiales incluyendo los empleos de tropa de cabo y cabo 1º.
- 5 Las unidades tipo batallón reciben ese nombre en la Legión.
- 6 Aunque se venían usando desde 1923, en Alhucemas la mayoría de batallones de infantería, tenían esta sección en plantilla por primera vez.
- 7 Prevenciones a las Banderas.
- 8 Agrupamientos de diferentes unidades tipo batallón con los apoyos (logísticos, de fuego ingenieros...) necesarios para realizar una operación, generalmente bajo el mando de un coronel o general.

CONTEMPORÁNEA

N.º 11 - 7

LA REPÚBLICA DEL RIF: UN ENSAYO DE ESTADO MODERNO EN EL MAGREB

por María Rosa de Madariaga

Abd-el-Krim et la République du Rif. Actes du colloque international d'Études Historiques et Sociologiques, 18-20 de enero de 1973, François Maspero, París, 1976

Ayache, Germain, Les origines de la guerre du Rif, Publications de La Sorbonne-SMER, París-Rabat, 1981

Julien, Charles-André, *Le Maroc face aux impérialismes, 1415-1956*, Les Editions du Jaguar, Paris, 2011 (1ª ed., 1978)

Madariaga, María Rosa de, España y el Rif. Crónica de una historia casi olvidada, Ciudad Autónoma de Melilla-UNED Centro Asociado de Melilla, Melilla, 2008 (3ª ed.)

Abd el-Krin el Jatabi. La lucha por la independencia, Alianza Editorial, Madrid, 2009

Marruecos, ese gran desconocido. Breve historia del Protectorado español, Alianza Editorial, Madrid, 2013

CONTEMPORÁNEA

N.º 11 - 7

LA DERROTA DE ABD EL-KRIM (ABRIL-JUNIO DE 1926)

por Roberto Muñoz Bolaños (IUGM)

Caballero Echevarria, Fernando (2013): Intervencionismo español en Marruecos (1898-1928): Análisis de factores que confluyen en un desastre militar "Annual", Madrid: Universidad Complutense de Madrid.

El Malki Escaño, José Ignacio (2013): "Preparación y toma del zoco el Jemis de Beni Arós en 1927", Revista de Historia Militar, 113, pp. 113-144.

García Figueras, Tomas (1929): Acción de España en Marruecos, Madrid: Imprenta Municipal.

Madariaga, María rosa de (2009): Abd-el-Krim El Jatabi: La lucha por la independencia, Madrid: Alianza.

Muñoz Bolaños, Roberto (2014): "Influencia en las operaciones de la organización operativa, tropas, tácticas y armamento" en VV. AA.: Actas de la l Jornadas divulgativas Historia Militar, Zaragoza: Academia General Militar, pp. 1-17.

Muñoz Bolaños, Roberto (2006) "Las Campañas de Marruecos (1859-1927)", VV. AA.: Aproximación a la Historia Militar de España, tomo II, Madrid:
Ministerio de Defensa, pp. 599-614.

Muñoz Bolaños, Roberto; De Mesa Gutiérrez, José Luis; Lázaro Avila, Carlos, y Núñez Calvo, Jesús Narciso (2001): Las Campañas de Marruecos.
1909-1927, Madrid: Almena.

Sánchez Pérez, Andrés (1926): La acción decisiva contra Abd-el Krim: Operaciones en el Rif central en colaboración con el ejército francés, Toledo:

Sebastián Rodríguez Impresor.

Sueiro Seoane, Susana (1994): "El mito del estratega. Primo de Rivera y la resolución del problema de Marruecos", Cuadernos de Historia Contemporánea, 16, pp. 113-129.

VV. AA. (1988): Historia de las Campañas de Marruecos, tomo 4, Madrid: Servicio Histórico Militar.

Woolman, David S. (1988): Abd el Krim y la guerra del Rif, Barcelona: Dikos Tau.

CONTEMPORÁNEA

N.º 11 - 7

LA INTERVENCIÓN AÉREA EN ALHUCEMAS

por Carlos Lázaro Ávila

Bibliografía

Álvarez, J. E. (1999): "Between Gallipoli and D-Day: Alhucemas, 1925", The Journal of Military History, 63, 75-98.

Gomá Orduña, J. (1951): Historia de la Aeronáutica Española. Madrid: Prensa Española.

Hidalgo de Cisneros, I. (2001): Cambio de rumbo. Vitoria: Ikusager.

Álvarez Varela, E. (1990): "Desembarco de Alhucemas. Apoyo aéreo", *Aeroplano*, 8, 5-24.

Sánchez Méndez, J. (2001): "La Aviación española en el desembarco de Alhucemas", Operaciones anfibias de Galípoli a las Malvinas. Madrid: Ministerio de Defensa.

Notas

- 1 José E. Álvarez "Between Gallipoli and D-Day: Alhucemas, 1925". *The Journal of Military History* № 63. January 1999; pp.75-98.
- 2 A.M. Nemec "Lessons Learned From the Gallipoli Campaign of 1915". Naval War College. Newport, 1995; ps. 6, 7 y 14. Y, J. E. Álvarez "Between Gallipoli and D-Day: Alhucemas, 1925" *The Journal of Military History* nº 63. January 1999; p.85.
- 3 Idem; p. 9, y K.D. Stringer "North Africa: The Alhucemas Bay Landings" Military Review vol.82, nº1. 2002; p.20
- 4 H. Dolan (*Gallipoli Air War. The Unknown History of the Fight for the Skies Over Gallipoli*, 2012) ha indicado que la aeronáutica aliada (aviones, hidroaviones, globos y dirigibles) hizo más de 2.400 misiones aéreas por parte de. Pese a las numerosas misiones de ataque (entre las que se incluyó un intento de atentar desde el aire contra el Káiser Guillermo II durante su visita a las tropas turco-germanas) reconocimiento y corrección del tiro artillero, el vicemariscal de la RAF Frederick Sykes opinó que, de haber contado con el adecuado apoyo aéreo al principio y durante el desembarco, se podía haber obtenido la victoria e, incluso, haber llegado a Estambul.
- 5 P. P. Martínez "Así fue el desembarco de Al Hoceima" *Historia 16,* nº 282. Año 1999; pp.65-66.
- 6 J. Finegold Catalan "Spanish Amphibious Assault at Al-Hucemas, 1925"; http://www.allempires.com/article/author_info.php?user=Jonathan Finegold Catalan (15 January 2008).
- 7 F. J. Jiménez Moyano "El desembarco de Alcázar Seguer" Revista de Historia Militar nº99, 2006; pp.59-76.
- 8 J. Gomá Orduña *Historia de la Aeronáutica* Española. Madrid, 1951. Vol. II; p.491.
- Sobre los aviones enviados se han barajado cifras entre los 104 y los 162 aparatos, pero no todos volaron sobre la bahía en septiembre y octubre. Partiendo de los datos de E. Álvarez Varela ("Desembarco de Alhucemas. Apoyo aéreo". *Aeroplano* nº 8. IHCA. Madrid, 1990; pp.5-24) el mayor número de aviones en vuelo fueron 59 aviones el día 30 de septiembre.
- 10 Carta de Ramón Franco al general J. Soriano. Madrid, 16.06.1925. Archivo Histórico del Ejército del Aire (AHEA). Asuntos 12.414. En Galípoli, los Aliados contaron con el *Ark Royal* buque portaaeronaves que transportó hidros y aviones terrestres; estos cumplían su misión hasta agotar el

CONTEMPORÁNEA

N.º 11 - 7

combustible y luego am<mark>erizaban cerca de</mark>l buque para que su tripulación fuera rescatad<mark>a, pe</mark>ro a costa de perder aviones que costaba mucho reponer.

- 11 F. Yaniz Velasco "El poder aéreo en el desembarco de Alhucemas. Una contribución decisiva a la victoria". *Rescate* nº 7. Círculo Aeronáutico Jesús F. Duro. La Felguera, 2012; p.5.
- 12 F. J. Jiménez Moyano "El desembarco de Alhucemas. Un hito de la historia militar" *Revista de Historia Militar* nº 101. IHCM. Madrid, 2007; p.193-94.
- 13 J. Sánchez Méndez "La Aviación española en el desembarco de Alhucemas". Operaciones anfibias de Galípoli a las Malvinas. Monografías del CESEDEN nº 47. Ministerio de Defensa. Madrid, 2001; pp.69-100.
- La decisión suscitó una de las muchas disputas habidas en el desembarco entre la aviación militar y naval, resolviéndose a favor de los militares. Gautier asistió y dirigió la elevación del globo tripulado por el capitán de artillería B. Molas. (Ver, C. Lázaro Ávila "Los Gautier, una saga aeronáutica" Revista Española de Historia Militar nº 149. Valladolid, 2014; pp.151-169.
- 15 Véase, J. Oller García "Los aviones de Abd.el.Krim" *Aeroplano* nº 23. IHCA. Madrid, 2005.
- 16 Hemos realizado algunas de nuestras estadísticas con los datos aportados por Álvarez Varela (Op.cit).
- 17 Yaniz, op.cit.; p.6.
- 18 Sánchez Méndez, op cit; p.88.
- 19 Sánchez Méndez, op.cit.; p.81
- 20 Abd el-Krim y la guerra del Rif. Oikos-Tau. Barcelona, 1988; p.218. Abrazo mortal. De la guerra colonial a la Guerra Civil en España y Marruecos (1909-1939) Península. Barcelona, 2002.
- 21 "Guerra química en el Rif. Estado de la cuestión" Historia 16 nº 324. Madrid, 2003 (pp.50-85) y "Armas químicas en el Rif" La aventura de la Historia nº 199. Madrid, 2015 (pp.16-22).
- 22 Diarios de operaciones, estados de fuerza y de material y horas de vuelo del personal de los Grupos 3º y 4º de Melilla en el aeródromo de Nador. 1925. AHEA. Signatura A8.
- 23 I. Hidalgo de Cisneros Cambio de rumbo. Ikusager Ediciones. Vitoria, 2001; p.157.
- 24 En la toma de Malmusí, donde se habían concentrado piezas de 105 milímetros que impactaron en varias ocasiones a la escuadra española, los Fokker C.IV dirigidos por el Infante Alfonso de Orléans se mantuvieron sobre el objetivo casi tres horas (Sánchez Méndez; op.cit.p.91).
- Los hidros franceses permanecieron en las operaciones hasta el día 23, en que regresaron a Orán cuatro de los seis aviones. Al final, Francia perdió un hidro, tal y como atestigua la fotografía de uno de ellos embarrancado en una playa.
- 26 En concreto: 4 Bristol F2.B, 1 De Havilland DH.4, 1 De Havilland DH.9, 3 Fokker C.IV, 1 Potez 15, 4 Dornier Wal, 1 Savoia S.16 y 1 Farman F.60 francés.
- 27 Sobre la actuación de los Junkers de la Cruz Roja ver, C. Lázaro "La Aviación Sanitaria en Marruecos" Serga nº 21, 2003 y "Les Junkers F-13 de l'Aviation Militaire Espagnole" Avians nº 202, 2014.
- 28 Las disputas entre aviadores navales y terrestres dieron dando lugar al arresto de Pedro María Cardona y Alfredo Kindelán por la superioridad.
- 29 Sánchez Méndez (Op.cit.; p.87) dic<mark>e que los</mark> militares españoles recibieron la felicitación de los agregados militares extranjeros y afirma que fue tomado como ejemplo por Dwight D. Eisenhower para el desembarco de Normandía y por D. MacArthur para la operación anfibia de Inchon (p.94).
- 30 Alfonso de Orleáns y de Borbón. Infante de España y pionero de la aviación española. Fundación Aeronáutica y Astronáutica Española. Madrid, 2011; p.178.

CONTEMPORÁNEA

N.º 11 - 7

EL DESEMBARCO DE ALHUCEMAS EN LA PRENSA

por Rocío Velasco de Castro (Universidad de Extremadura)

Referencias bibliográficas

1. Fuentes hemerográficas

Heraldo de Madrid (Madrid, 1890-1939)

El Imparcial (Madrid, 1868-1933)

El Sol (Madrid, 1917-1939)

La Correspondencia Militar (Madrid, 1897-1932)

Revista de Tropas Coloniales (Ceuta, 1924-1936)

El Telegrama del Rif (Melilla, 1902-1963)

ABC (Madrid, 1903).

La Vanguardia (Barcelona, 1881).

Le Figaro (París, 1854).

L'Humanité (París, 1904).

Time (New York, 1923).

2. Bibliografía básica

AUBERT, P. y DESVOIS, J. M. (eds.): Presse et pouvoir en Espagne (1868-1975). Madrid: Casa de Velázquez, 1996.

FRANCO BAHAMONDE, F.: Papeles de la guerra de Marruecos: Diario de una bandera, La hora de Xauen, Diario de Alhucemas. Madrid, Fundación Nacional Francisco Franco, 1986.

KHARCHICH, M.: "La alianza franco-española contra el movimiento rifeño". *Fundamentos de Antropología*, nº. 4-5 (1996), pp. 71-93.

MARÍN ARCE, J. M.: "Proyecto de desem<mark>barco e</mark>n Alhucemas (1923)". *Actas del Congreso Internacional El Estrecho de Gibraltar*. Ceuta, 1988, t. III, pp. 439-454.

SUEIRO SEDANE, Susana, España en el Mediterráneo. Primo de Rivera y la "Cuestión Marroquí", 1923-1930. Madrid: UNED, 1992.

CONTEMPORÁNEA

N.º 11 - 7€

3. Archivos sonoros

Archivo sonoro de Radio Nacional de España (RNE). "El sonido de la Historia" (55:37min, min<mark>utaje del desembarco: 38:45-46:30). Edición 06-10-12. Disponible online en: http://www.rtve.es/alacarta/audios/el-sonido-de-la-historia/sonido-historia-06102012/1573836/ (última consulta 20-06-2013).</mark>

4. Fuentes audiovisuales

- "1925. Disembarkation of Alhucemas" [Filmación Ol:52min]. Subido el 27-12-2012. Disponible online en: http://www.youtube.com/watch?v=RxdMA054wo4 (última consulta 22-06-2013).
- "Rif 1921. Una historia olvidada" (Videograbación: 01:17:40min). Género documental. Director: Manuel Horrillo; guión: Felipe Vega y Manuel Horrillo; producción: co-producción hispano-marroquí; música: Jesús García. Madrid, 2007. Subido el 14-07-2012. Disponible online en: http://www.youtube.com/watch?v=twkV546sc-g (última consulta 21-06-2013).
- "Desembarco de Alhucemas. El primer desembarco aeronaval de la historia mundial" (Filmación: 5:40min). Subido el 25-01-2011. Disponible online en: http://www.youtube.com/watch?v=cTy48c WiWA> (última consulta 22-06-2013).
- "La Legión, el Desastre de Annual y el Desembarco de Alhucemas" (Filmación: 09:49min). Documental realizado por TVE en 1980. Subido el 07-04-2007. Disponible online en: http://www.youtube.com/watch?v=0rqi00sTn0U (última consulta 21-06-2013).
- "España en Marruecos. El fracaso de un sueño colonial" (Videograbación: 1 VHS, 58min). Realizador: Fran Alemán Columbrí; guión: Víctor Morales Lezcano; producción: Amparo Prior; música original: Miguel Ángel Tallante. Madrid, UNED, Centro de Diseño y Producción de Medios Audiovisuales, 1997
- "España, España (1922-1939)". [57:03min, minutaje del desembarco: 05:30-06:43]. Memoria de España, capítulo 24. Realizacion y Guion: Elias Andres, Asesor historico: Fernando Garcia de Cortazar, Espana. RTVE, 2004. Disponible online en: http://www.rtve.es/alacarta/videos/memoria-de-espana/memoria-espana-espana-espana/1503574/> (última consulta 20-06-2013).

5. Bibliografía complementaria

AA.VV.: Las imágenes del desembarco. Alhucemas 1925. Madrid: Almena, 2011.

BEN AMI, S., La Dictadura de Primo de Rivera, 1923-1930. Barcelona: Planeta, 1983.

BU AYY Š , A.: Al- arb al-Rif al-ta r r ya wa mar il al-ni l. Tánger, 1974, 2 vols.

CAL MARTÍNEZ, R.: "La agencia Plus Ultra: un instrumento de propaganda de Primo de Rivera". *Melanges de la Casa de Velázquez*, vol. XXXI, nº 3 (1995), pp. 177-195.

DE LA IGLESIA, C.: La censura por dentro. Madrid, Compañía Iberoamericana de Publicaciones, 1930.

DÉREZ, D.: *La Dictadura a través de <mark>sus notas</mark> oficiosas*. Madrid, Compañía Iberoamericana de Publicaciones, 1930.

FLEMING, S. E.: Primo de Rivera and Abd-el-Krim: the struggle in Spanish Morocco, 1923-1927. Madison, University of Wisconsin, 1974, 2 vols.

—— y FLEMING, A. K.: "Primo de Rivera and Spanish's Moroccan Problem, 1923-27". Journal of Contemporary History, vol. 12, nº. 1 (1977), pp. 85-99.

FONCK, B.: "Ortega y Gasset, la presse et le pouvoir sous la dictature de Primo de Rivera". En AUBERT, P. y DESVOIS, J. M. (eds.): *Presse et pouvoir en Espagne (1868-1975)*. Madrid, Casa de Velázquez, 1996, pp. 55-82.

GABRIELLI, L.: Abd-el-Krim et les événements du Rif, 1924-1926. Casablanca, Éditions Atlantides, 1953.

CONTEMPORÁNEA

N.º 11 - 7€

GÓMEZ-JORDANA SOUZA, F.: La tramoya de nuestra actuación en Marruecos. Madrid, Editora Nacional, 1976.

GONZÁLEZ CALBET, M. T.: La dictadura de Primo de Rivera: el Directorio Militar. Madrid, El Arquero, 1987.

—— : "Gibraltar, Marruecos y D. Miguel Primo de Rivera". *Actas del Congreso Internacional El Estrecho de Gibraltar*. Ceuta, 1988, t. III, pp. 417-421.

HERNÁNDEZ MIR, F.: *Del desastre a la victoria (1921-1926)*. Madrid, F. Fe, 1926 (vol. 1), 1927 (vol.2).

IBN AZZ Z AK M, M.: *Ma rik al-tawra al-r f ya min 1921 ilà <mark>1926. R</mark>abat, al-S il, 1983.*

JULIEN, C. A.: Le Maroc face aux impérialismes (1415-1956). París, Editions J.A., 1978.

LÓPEZ GARCÍA, B.: "El Estrecho de Gibraltar, Marruecos y el patriotismo abandonista en España (1800-1936)". Actas del Congreso Internacional El Estrecho de Gibraltar. Ceuta, 1988, t. III, pp. 265-275.

LUQUE GARCÍA, J: El desembarco de Alhucemas: crónicas periodísticas de Juan Luque: Diario de Barcelona, 1925. Melilla: Servicio de Publicaciones de la Ciudad Autónoma de Melilla, 2007.

MADARIAGA, María Rosa de, *En el barranco del Lobo: las guerras de Marruecos*. Madrid: Alianza, 2005.

—— y LÁZARO ÁVILA, C.: "Guerra química en el Rif (1921-1927)". *Historia*, año XXVI, nº. 324 (2003), pp. 50-85.

MUÑOZ BOLAÑOS, R.: Las Campañas de Marruecos (1909-1927). Madrid, Almena, 2001.

SAZ, I.: "La dictadura de Primo de Rivera: un revisionismo a media tensión". En BALFOUR, S. y PRESTON, P. (eds.): España y las grandes potencias en el siglo XX. Barcelona, Crítica, 2002, pp. 34-49.

SECO SERRANO, Carlos, "El problema de Marruecos en el cuadro político internacional". En SECO SERRANO, Carlos y TUSELL, Javier (coords.), La España de Alfonso XIII: El Estado y la política (1902-1931), volumen XXXVIII/1 de la Historia de España de Ramón Menéndez Pidal. Madrid: Espasa Calpe, 1995, pp. 229-289.

SERVICIO HISTÓRICO MILITAR, Historia de las campañas de Marruecos. Madrid: Servicio Geográfico del Ejército, 1947, t. IV.

VALLÉS SALES, Alfonso, "Alhucemas: 75 años después. Análisis de la primera actuación conjunta de las Fuerzas Armadas". *CESEDEN: Boletín de Información*, nº 272 (2001), pp. 65-93.

VILLALOBOS, Federico, El sueño colonial. Las guerras de España en Marruecos. Barcelona: Ariel, 2004.

Notas

- 1 Le Figaro, 9 de septiembre, p. 2.
- 2 Le Figaro, 9 de octubre, p. 2.
- 3 Le Figaro, 9 de octubre, p. 1.
- 4 Le Figaro, 8 de septiembre, p. 1.
- 5 Le Figaro, 9 de octubre, p. 1.
- 6 La Correspondencia Militar, 9 de septiembre, p. 1.
- 7 La Correspondencia Militar, 9 de septiembre, p. 1.
- 8 La Correspondencia Militar, 10 de septiembre, p. 3.
- 9 La Correspondencia Militar, 16 de septiembre, p. 1.

CONTEMPORÁNEA

N.º 11 - 7€

- 10 La Correspondencia Militar, 23 de septiembre, p. 1.
- 11 La Correspondencia Militar, 19 de septiembre, p. 1.
- 12 El Telegrama del Rif, 10 de septiembre, p. 1.
- 13 El Telegrama del Rif, 6 de septiembre, p. 1.
- 14 El Telegrama del Rif, 25 de septiembre, p. 1.
- 15 El Telegrama del Rif, 24 de septiembre, p. 1.
- 16 El Telegrama del Rif, 10 de septiembre, p. 1.
- 17 *El Telegrama del Rif*, 26 d<mark>e sept</mark>iembre, p. 1.
- 18 El Telegrama del Rif, 24 de septiembre, p. 1.
- 19 El Telegrama del Rif, 12 y 15 de septiembre, p. 1.
- 20 *El Telegrama del Rif*, 26 de septiembre, p. 1.
- 21 El Telegrama del Rif. 23 de septiembre, p. 1.
- 22 El Telegrama del Rif, 1<mark>6 de</mark> septiembre, p. 1.
- 23 La Vanguardia, 9 de octubre, p. 13.

CONTEMPORÁNEA

N.º 11 - 7

EL HUNDIMIENTO DEL BISMARCK, 1941

por Eric C. Rust (Baylor Univ.)

Robert D. Ballard, Bismarck: Germany's Greatest Battleship Surrenders Her Secrets (New York: Chartwell, 1990, repr. 2007).

David J. Bercuson and Holger H. Herwig, The Destruction of the Bismarck (New York: Overlook, 2003).

Gerhard Bidlingsmaier, Der Einsatz der schweren Kriegsmarineeinheiten im ozeanischen Zufuhrkrieg (Neckargemünd: Scharnhorst, 1963).

Jochen Brennecke, Schlachtschiff Bismarck (Munich: Köhlers, 1960, repr. 2009).

Ulrich Elfrath and Bodo Herzog, Schlachtschiff Bismarck: Technische Daten, Ausrüstung, Bewaffnung, Panzerung, Kampf und Untergang (Friedberg: Podzun-Pallas, 1982).

Russell Grenfell, The Bismarck Episode (London: Faber & Faber, 1948, repr. 2010).

Robert Jackson, The Bismarck (London: Weapons of War, 2002).

Ludovic Kennedy, Pursuit: The Chase and Sinking of the Battleship Bismarck (London: Collins, 1974).

Gerhard Koop and Klaus-Peter Schmolke, Battleships of the Bismarck Class: Warships of the Kriegsmarine (Barnsley, UK: Seaworth Publishing, 2014).

Tom McGowan, Sink the Bismarck: Germany's Super-Battleship of World War II (Brookfield, CT: Twenty-First Century, 1999).

Burkhard von Müllenheim-Rechberg, Battleship Bismarck: A Survivor's Story (Annapolis: Naval Institute Press, 1980, repr. 2002).

Graham Rhys-Jones, *The Loss of the* Bismarck: *An Avoidable Disaster* (London: Cassell, 1999).

José M. Rico, *The Battleship* Bismarck: *The Complete History of the Ship* (Ebook, 2014).

Miroslaw Skwiot and Elzbieta Teresa Prusinowska, Hunting the Bismarck (Crowood, 2006).

V. E. Tarrant, King George V Class Battleships (London: Arms & Armour, 1999).

Niklas Zetterling and Michael Tamelander, Bismarck: The Final Days of Germany's Greatest Battleship (Philadelphia: Casemate, 2009).